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E6_97_A6_E5_A4_A7_E5_c71_108878.htm 在中国，越来越明显

的状况是，当一所商学院有MBA学生的时候，它必将再逐步

发展另外一些学生，那就是EMBA学生。 在一本名为《顶

尖EMBA课程指南》的书中，描述了中国目前的EMBA总的招

生人数，约为6000多名。 而与此相对应的是，这些商学院

的MBA的项目每年的招生人数也在急剧上升。 这两个招生计

划存在着很多不同，让它们先天有了互补的可能。 一些商学

院正在尝试将这两个资源对接起来。复旦大学管理学院就是

其中的一个先行者。 后来被叫做“携手计划”的对接行动，

始于3年前。近日，复旦正式开始实施两项计划聘请已经毕业

的EMBA或者MBA校友担任全日制MBA班学生的“荣誉导师

”，以及鼓励前者招聘后者。 实战教育 实战教育是复旦管院

在这个计划中的一个考虑。MBA项目主任祁新娥坦陈，不

少MBA学生进入商学院学习之前，都有为时不短的工作经历

，这段经历给了他们不错的位置。 这也是他们急于改变的地

方。 “我能不能换个行业？”“开始创业会怎样？”“如果

我在这个领域内没有任何经验，会不会失败?”⋯⋯ 诸如此类

的问题常常会在学生们的脑海中徘徊。 “已毕业的EMBA或

者MBA的校友，理解他们的想法，也知道问题应该如何解决

。”祁新娥说。 复旦管理学院的一项统计显示，MBA学员多

数为企业中层管理人员，EMBA学员相比MBA学员具备更长

时间的管理经验和更高的职位。 复旦计划，这些荣誉导师将

邀请MBA学员参与所在企业的项目实施，为担任MBA学员在



校内自发组织的多个职业发展俱乐部的顾问，参与到复旦管

理学院举办的聚劲论坛和MBA论坛中等等。 校友沟通计划 而

对于已经毕业的EMBA和MBA学生来说，对接是毕业后与母

校良性互动的不可或缺的环节。 复旦管院常务副院长陆雄文

分析说，EMBA以及MBA校友可以学习MBA学员挑战传统思

维和敢于尝试的勇气。 东方财富网CEO其实证实了这一观点

。他与另一名校友一起被聘为14名在读MBA的荣誉导师。 “

这种模式改变了传统的师生关系，我们之间很容易成为沟通

透明的朋友。”其实说，很多时候，在读学生提出的问题也

引发了他的思考。 兴业基金管理有限公司董事长郑苏芬坦言

，通过接触和了解，能从MBA学员中发掘优秀人才，并吸引

到企业中去，为企业注入活力。 变化发生 资源的有效对接也

产生了很好的效果。作为MBA学员入学时的面试官，其实对

学生入学前后的变化进行了对比，在他看来，自己接触的14

名全日制MBA学生有了很大的变化，“他们正在逐步摆脱过

去的思维模式，你可以看到他们的思维方式更加系统、全面

、客观、成熟。”而在祁新娥看来，学生的求知欲望和拓展

人际关系网络的愿望得到了满足。而他们的职业化素质、理

性思维的培养也得到了深化。 而这一计划实施的关键，复旦

管院和荣誉导师们都认为，必须要舍得付出时间和精力。 “

这也是计划能不能顺利继续下去的重要因素。” “为了避免

形式主义，我们有一个专门的计划‘控制小组’。”祁新娥

说，这个小组每个月都会出一份关于“携手计划”的报告，

报告对整个计划进展中的情况和潜在问题进行分析，“我们

一定要把这个计划做下去。” 100Test 下载频道开通，各类考

试题目直接下载。详细请访问 www.100test.com 


